

La correspondencia literaria, se dirigirá al director, Calle Ramo del Manzano, núm. 12. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de del Corvillo, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

# El Adelanto

## DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. P. B. . . . 1'25 pts.  
Fuera de ídem, un trimestre. . . . 4'50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. — No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Martes 13 de Septiembre de 1898

Año XIV.—Núm. 4003

### CENTRO

#### EMIGRACIÓN

A LA

#### AMERICA DEL SUR (BRASIL)

#### PASAJES DE BALDE

Para los Estados Unidos, del Pará, Rio de Janeiro y San Pablo. Para cuantos informes se precisen, dirigirse con sellos para contestar, al agente provincial exclusivo D. CANDIDO DALAMA, Villar de Peratonso, provincia de Salamanca, quien informará los días de salida de vapores y arreglo de documentos.

También facilita pasajes de pago para los puntos del Brasil, Buenos Aires, Montevideo, Chile, Perú, Puerto Rico y Habana. a—55

#### BICICLETA PARA CABALLERO

Se vende semi-nueva, de buen avance y marca acreditada. Darán razón, calle de Caldereros, núm. 2. 21—4

#### BANOS DE MONTEMAYOR

La ya tan acreditada fonda de Eloy Becedas, junto al BALNEARIO, no tiene rival.

Esmerado trato y espaciosas habitaciones.

También tiene excelentes carruajes a todos los trenes. 111

#### FONDA DEL COMERCIO

#### BAÑOS DE MONTEMAYOR

Este acreditado establecimiento de don Fabián Hernández Rincón, ha sido objeto últimamente de importantes mejoras, que le permiten ofrecer confortable hospedaje, y harán que sea preferido por los bañistas en la presente temporada. Coches a todos los trenes. 79

#### RICARDO NINO

##### CIRUJANO DENTISTA

Precios módicos. Hotel Cuatro Estaciones principal.—Se necesita un aprendiz

#### BONITA OCASION

Se vende un coche charret en excelentes condiciones, y un caballo con todos sus arreos por la mitad de su valor; para tratar del precio y condiciones, pueden dirigirse al taller de Bomati. También se vende una yegua normanda para tiro. 52

#### ATENEO SALAMANTINO

##### Colegio de 1ª y 2ª enseñanza

#### DON MANUEL BURAN

##### AÑO VIGÉSIMO-CUARTO

##### Plaza de Colón, núm. 11, Salamanca

Escuela de párvulos y elemental. Escuela superior. Estudios completos de segunda enseñanza.

Queda abierta la matrícula para el curso académico de 1898 a 99. 42—24

#### Clinica especial de enfermedades de los ojos

#### D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco. — Espoz y Mina, 8. x—

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

### De agricultura

Son de interés las siguientes consideraciones que hace *La Crónica Mercantil*, de Valladolid:

«La situación agrícola e industrial de Castilla, durante la semana que hoy termina, continúa agravándose por efecto de la pertinaz sequía, que no solamente ha concluido con el maíz, sino que principia a ocasionar la anticipada caída de la castaña, evita los frutos de otoño, impide las plantaciones que en algunas provincias constituyen el alimento de la clase pobre; paraliza la fabricación de harinas, de cuyo polvo se han reducido considerablemente las existencias, hasta el extremo de que por primera vez se note escasez en el seno mismo de las regiones productoras, y compromete seriamente al viñedo, cuyo fruto mermado y menudito no podrá, en algunos puntos, llegar a la madurez. Hasta las labores agrícolas propias de la estación se han suspendido en algunos pueblos, absteniéndose de repartir abonos, por temor de que la tierra no se ponga en condición de absorber los jugos y de ser sembrada. Esta es una exageración y un temor infundado, en nuestro concepto, y hasta opuesto a las leyes de la probabilidad; pero no lo extrañamos, porque tan castigada está la agricultura, que nada tiene de particular que aumente sus temores. Sin embargo, lo probable es que las lluvias vengan, porque la naturaleza pocas veces falta a las leyes que la regulan, y entonces los temores actuales sentirán no haber aprovechado el buen estado actual de los caminos para arrastrar los abonos a muchos puntos, adonde no se podrán conducir después de que aquellas principien.

Hasta las labores ordinarias de la sementera deben hacerse, porque sería una grande ventaja que cuando las aguas caigan, los granos estén depositados en la tierra.

Nada tiene de extraño, en este temor que al país domina, que los labradores se abstengan de concurrir a los mercados, a los cuales no se presentan más partidas que aquellas que se precisan realizar para proporcionarse dinero para solventar deudas anteriores o los gastos de recolección; lo cual da a los precios una firmeza que sentimos, francamente lo decimos aunque no nos guste hacer predicciones, no aproveche la agricultura, porque habiendo sido el año más favorable que lo que se esperaba, sería una gran ventaja colocar el fruto a los precios remuneradores que existen y que podrán conservarse y hasta ascender, pero que no pueden menos de estar amenazados de una baja.

No debemos olvidar que la cosecha ha sido buena en España y en el extranjero; que nos falta, o por lo menos estamos expuestos a que nos falte el mercado de Cuba, para donde se preparan actualmente algunas expediciones, y posible es, si los cambios bajan algo, que las introducciones de trigo extranjero ocupen o llenen las deficiencias que hoy existen en la oferta nacional.

Por otra parte, no debemos de dejar sin anotar que la misma imposibilidad de molar, hace que la fabricación no compre un con la decisión y con la importancia que otros años en esta época.

Este factor puede contribuir al sostenimiento de los precios; pero, encierra el porvenir lo que quiera, la riqueza pública ganaría mucho, en nuestro concepto, con que la agricultura aprovechara los precios de actualidad.

Son remuneradores; pueden dar lugar a que se abran trabajos de que hoy carecemos y lo que a todos interesa es que el invierno no principie con la falta de trabajo que hoy tiene ociosos a muchos brazos.

Felizmente, después que el articulista de *La Crónica Mercantil* escribió las anteriores líneas, la lluvia ha caído y habrán desaparecido los temores de que habla, contribuyendo a mejorar la situación agrícola.



#### SEGUNDA CORRIDA

Estos eran seis toros de Miura, condenados a muerte por la Empresa del Circo salmantino en votación solemne.

Cuando del fallo se enteró *Lonasco*, se murió de repente.

Ejecutaba la sentencia el Guerra con Padilla y Reverte, y a presenciar el acto, confundidos, satisfechos y alegres, fuimos al circo miles de españoles y muchos portugueses.

Aseguraba alguno que traían intención los bureles de dar un sofocón a las cuadrillas y vengar a los Pérez, convecinos y amigos de la infancia, muertos anteriormente.

Si fueron buenos, si salieron malos, si andaban los jinetes rodando por la arena como bolas y si toda la gente

cumplió y agradó al público pagano, lo van a ver ustedes.

A las tres y media en punto, y lloviendo, se abrió la subasta y salió a pública licitación el primer Miura, que llevaba en el faldón el número 41, era berrando en negro y se llamaba

#### Trianero

De Zurito, Beao y Murcia tomó siete varas por cinco caídas y dos arres fuera de combate.

Pataterillo y Guerra menor le regalan tres pares de velas.

Guerrita, de morado y oro, lanza su discurso a la presidencia, y con mucha guapeza se enreda con el *Trianero*, largándole cinco passes por derecho, perfilándose y entrando como Dios y Montes mandan. No acertó a la primera, repite con media sin resultado, y después de tirar tres veces la puntilla, acierta a la cuarta.

*Trianero* expiró sin disposición testamentaria.

#### Medialuna

número 70, de orden colorado pícaro, sale rematando y acosando al peonaje, por lo que Reverte le para los pies con cuatro lances, rematando con otro capote, al brazo. Saludó descortesmente a Charpa y Cantares, por lo que éste le pinchó sin compasión berrando tres veces las chuletas de *Medialuna* por dos caídas y pérdida de dos famélicos cuadrúpedos. Murcia presenta la cara, y al golpe imprime la fisonomía posterior en la tostada arena.

Tres pares y medio de Pulguita y Blanquito bastaron para completar el segundo tercio.

*Medialuna* pasa a manos de Reverte, que vestía terno café y oro. Precipitado e incierto, pasa seis veces con la derecha, da

un pinchazo en hueso y acierta con la puntilla a la tercera.

#### Veleta

Berrendo en negro, el número 1 de la academia miureña.

Arma bronca con Formalito grande y Murcia, perdiendo éstos en la refriega 2 peos do caballo, a cambio de seis rasgones en la carne de *Veleta*.

Cumplieron en banderillas Gonzalito, con dos pares a la media vuelta, y Noteveas, con uno de la misma clase.

Padilla, en sustitución de Minuto, herido en Albacete, toma los trastos, lanza el brindis de ordenanza, y ayudado por el Guerra, trastea brevemente a *Veleta*. Entró sin estar el toro en condiciones, largando una estocada ida, saliendo perseguido con pérdida del percal y estando Guerra tan oportuno en cortar el viaje a la res, que al recorte cayó como una pelota. Los inteligentes ovacionaron a Padilla y la Presidencia le obsequió con la oreja.

#### Tabernero

37, cárdeno, gargantillo y coliblanco, sin poder ni codicia, tomó por compromiso cinco varas de Zurito, Beao y Murcia, empujando una no interrumpida serie de vueltas alrededor del circo, que sólo cesaron cuando se le acabó la cuerda. Dos jacos murieron de vértigos.

Antonio y Pataterillo corrian como bicicletas tras el *Tabernero* para regalarle dos pinchos cada uno, que éste aceptó de mala gana.

Guerrita telegrafió a *Tabernero* que iba camino de Sevilla, y como no hiciera caso, le salió al encuentro y, a paso de banderillas, le rompió la locomotora y paró la máquina para siempre.

Mientras arrastraban a las víctimas, el tío *Niceto*, que de todo entiende, sostuvo una acalorada discusión con el maestro cordobés sobre la forma de portarse los de aupa que, a decir verdad, no fué muy correcta, al menos con el infeliz *Tabernero*.

#### Molinero

negro, número 64, último de los Miuras, cumplió en varas, recibiendo la mejor de la temporada de Charpa que la brindó a los del 8. Cantares también mojó dos veces.

Currinche y Barquero adornan a *Molinero* con tres pares, pasando a entenderse las con Reverte.

Cambia tres veces en la misma cabeza, rozando las espas del *Molinero* los alamares del diestro. Aún no igualada la res, alcanzó una estocada con tendencia, de la que se echó, acertando con la puntilla a la primera.

#### Sevillano

Y salió el de Cobaleda diciendo: «yo estoy seguro que nadie en la plaza queda».

Y acertó *Sevillano*, porque diez minutos después no quedaba nadie en el circo.

Durante ese tiempo, Grande y Formalito le pincharon cinco veces sin pérdida de substancia caballar.

Cambiada la suerte, se adelanta Pastores a pener un par, mientras el público pedía a los maestros.

Guerra cogió los palos, puso un par de frente, citó al quiebro para el segundo, que no resultó por no acudir el *Sevillano*, dejando otro perpendicular y paralelo.

Almohadas, sombreros y demás ingredientes, rodaron por la arena en medio de una estruendosa ovación.

Padilla se deshizo de *Sevillano* con un bujonazo de primer orden.

#### RESUMEN

El ganado, por todos estilos, mucho mejor que el de ayer. Los toros 1º, 2º y 3º muy buenos, malo el 4º y aceptable el 5º.

Bien cuidados, aunque no de tantas libras como los de Pérez de la Concha.

El de Cobaleda, si bien cumplió, no satisfizo las esperanzas que en él tenía su dueño.

Guerra mejor que ayer, si bien desgraciado con la puntilla, a la que tiene predilección.

Reverte, menos trabajador que el día anterior, estuvo bien en el trasteo de los dos, breve y con lucimiento, precipitándose a entrar en su segundo por lo que no resultó una estocada de época.

Padilla, queriendo agradar y lo hubiera conseguido a no precipitarse.

De los de aupa, Cantares y Charpa. De los banderilleros, ninguno.

La presidencia, encomendada al señor Durán, bastante acertada.

La entrada, mayor que la de ayer.

Caballos muertos 9.

EL HERRERO DE MACHACÓN.

## LAS ELECCIONES

Muy incompletos son los datos llegados al Gobierno civil.

Los candidatos los tienen más exactos, y de ellos puede ya deducirse, casi con toda seguridad, el resultado de la lucha.

Como decíamos ayer, cualquier cálculo fundado en las primeras noticias recibidas, era aventurado, y los datos que faltaban, podían alterar radicalmente un pronóstico demasiado anticipado.

Así ha sucedido.

En Béjar-Sequeros se considera asegurado el triunfo de los señores Alonso, González Domingo, Rodríguez Brunet y Giménez, que, en el número de votos obtenidos, ocupan el orden en que escribimos sus nombres.

Faltan datos de dos pueblos que no alterarán el resultado.

La votación ha sido nutrida, como pocas veces, pues casi todos los electos han tenido más de 7.000 votos.

En Ciudad-Rodrigo, según las notas de los candidatos, el número de votos obtenidos es éste:

Señor Guerreira, 4.496.

- Luna, 4.064.
- Pérez Martín, 4.656.
- Aparicio, 3.220.
- Vasco, 4.112.
- Taravilla, 4.610.

Faltan noticias de siete pueblos, que no alterarán el resultado, por lo que se refiere a los señores Pérez Martín, Guerreira y Taravilla, cuyo triunfo se cree seguro; pero que han de decidir el que el cuarto lugar sea para el señor Luna, ó para el señor Vasco.

En Peñaranda-Alba ha triunfado por gran mayoría el señor Carranza.

## CRÓNICA PARISIENSE

Los trenes de Lourdes.—La Margue de los perros.—Paisajes parisienses.—Los Museos.—Modas.

La casualidad me ha llevado a la estación de Orleans, punto de partida de donde arrancan los trenes atestados de creyentes y enfermos que abandonan París en esta época, deseosos de beber ávidamente las aguas de la piscina allá en Lourdes, Meca del cristianismo.

Del triste espectáculo que representan aquellas camillas de moribundos sostenidos por la fe, no diré nada; pero sí recordaré aquí lo visto en otras ocasiones: una misa extraordinaria en la Basílica soberana, en la gruta milagrosa.

El edificio, de arquitectura de ayer, con finas aristas y dibujos del siglo trece, comprende dos iglesias superpuestas que se comunican por una escalera interior.

Una vez franqueados sus umbrales, nos sentimos solidariamente unidos a todos aquellos que sufren y que saben esperar; todos somos como una inmensa familia, nadie nos parece extraño, nadie vive allí aislado, todas las plegarias son una misma, una visita no borra el recuerdo de la otra, y de tantos peregrinos, queda siempre allí una marca indeleble de su paso.

Las esposas, las madres, los paralíticos, los fervientes cristianos que por allí pasan, dejan su exvoto como muestra de gratitud.

Grandes placas de mármol con leyendas sinceras, cubren literalmente los muros y, hasta detrás del altar, donde la Virgen resplandece entre nubes de incienso y olea-

das de luz, las paredes hablan en letras doradas que se destacan del mármol plano.

No son aquellas palabras el simbólico *Mané, Tesel, Farés*, no; son las tres palabras de esperanza, de caridad y de fe las que parecen escaparse de aquellas paredes y reconfortar el espíritu.

Aquello representa la idéntica miseria de vidas tan diferentes; de allí surgen los mismos ensueños; allí nace el mismo grito para todos.

El hogar, el campo de batalla y el océano, todo allí se compendia; las espantosas tragedias y las acciones de gracias, las lágrimas y las risas del mundo se abaten todas al pie de aquellos pilares, entre la penumbra de las capillas.

Dichosos creyentes!  
La fe acaso sea la única escuela de igualdad.

En el centro de París, allá en el boulevard Saint-Germain, hay un edificio de hierro que pudiéramos llamar en castellano la perrera oficial, es decir, la Morgue de los perros.

Todo perro que no lleve collar, está condenado a muerte, rezan las Ordenanzas municipales de París y, en efecto, la perrera recibe a diario carretadas de indefensos canes, acaso los mismos que figuran en las Exposiciones caninas del Ayuntamiento.

La carretilla funciona lúgubremente desde la mañana hasta la noche; los perros vivos son amontonados en vagonetes, las cuales marchan por unos rails hasta el interior de una gran caja de hierro, cuyas puertas se cierran herméticamente.

Abrese un grifo que llena de gas aquella cámara mortuoria y cinco minutos después vuelven a salir las vagonetes cargadas de cadáveres.

Así trata el país de Buffon al amigo más noble del hombre.

Esta perrera está llamada a desaparecer; pero recomiendo al Comisario General de la Exposición de 1900 el *clou* siguiente: Reproducción de la Morge de los perros para que los extranjeros puedan ver cuan fácil y cuan oficial era en estos tiempos descender al nivel de los salvajes.

A las siete de la tarde, en el vapor de Suresnes, allá por el Bas-Meudon.

La línea de todas las colinas que nos rodean, es de una particular armonía en esta hora azul en que todo el paisaje se baña de una bruma impalpable en esta fresca atmósfera del Sena, después de un día caluroso.

El paisaje tiene un cuadro sonriente en la melancólica y suave agonía del crepúsculo; todo el encanto requerido por las almas decadentes, todo el siglo diez y ocho que revive en aquellas aguas rosadas, cual si el Sena hubiera retenido en su fondo los últimos reflejos del Sol espirante.

Parece que aquí me siento en mi casa; no es misterioso atavismo lo que me sugiere, es admiración del arte.

Llegado a París hace cinco años, ayer como quien dice; me parece haber vivido siempre en las orillas de Sévres y de Bas-Meudon, aquí donde la calma y el recogimiento ahoga las palabras del hombre, mientras la naturaleza elocuentemente habla.

En el Museo de los Inválidos, hay cicerones oficiales que inician al visitante en los gloriosos recuerdos de aquellos trofeos y cañones y en los misteriosos detalles de la indumentaria.

El Museo del Louvre contará muy en breve con una legión de guías especializadas, que nos dirán exactamente la fecha en que nació Rembrandt, la en que murió Rubens y que, si quieren echárselas de distinguidos, nos citarán de cuando en cuando alguna frase augusta de Paul de Saint-Victor ó algún pasaje de Gautier.

Ya me parece oír su temible erudición ante la sonrisa de la Gioconda, cuyo enigma sigue siendo cruel a través de los siglos.

La innovación no me parece ni útil, ni necesaria.

Eso fuera bueno para los albergues de Interlaken ó para la última plataforma de la Eiffel; pero en el Louvre, un guía obligatorio estorba y nos roba la libertad del libre arbitrio, de personalismo, de elevación y de ilusiones.

Las obras maestras no serán mejor comprendidas por eso, ellas que tan celosamente saben encubrir su misterioso valer a las más religiosas contemplaciones.

Preferimos conservar la ilusión de un santuario donde nada trascienda a char-

latanismo ni a frases de cliché; donde, al menos, podamos libremente forjarnos un ideal.

\*\*

Para el otoño, que avanza ya, continúan haciéndose los elegantes vestidos de lanilla con *camails*, largos a dos pelerinas.

Como color, se lleva mucho el gris perla ó gris plata.

En el Bosque de Bolonia hemos visto el otro día una gran dama, reina de la moda, en elegante tren, la cual lucía un traje de gasa marfil, con transparente de seda rosa, el cual no resultaba chillón, gracias a tal combinación.

Digo esto para significar que se llevan mucho ahora los trajes blancos.

Ya no se usan los adornos de joyería falsa, los vestidos son completamente lisos y si alguna vez llevan aplicaciones, sólo se emplean la gasa, el crespón ó la trencilla.

ANTONIO AMBROA.

París Septiembre del 98.

## Crónica local y provincial

De la revista de mercados, que publica el *Diario Mercantil*, de Barcelona, copiamos lo siguiente:

Lanas.—Havre.—Tendencia encalmada. Se han vendido 50 balas; Octubre, baja de un franco; otros meses, 0'50.

Túnez.—Lana sucia, de francos 90 a 92; lavada, de 200 a 215; desperdicios, de 65 a 65'50 los 100 kilos.

Cueros y pieles.—París-Villette.—Piel de carneros.—Precios mínimo y máximo, francos 1'50 y 6.

Havre.—Cueros.—Ventas: 2.000 Montevideo saladeros bueyes, a francos 68.

Túnez.—Piel de carneros, de 45 a 46; idem de cabras, de 60 a 62; idem secas de bueyes, de 100 a 101; idem de carneros, de 90 a 91; idem de cabras; de 140 a 142 los 100 kilos.

### La Escuela de N. y B. A. de San Eloy

Los que pretendan matricularse en las clases de pintura a la aguada ó al óleo, acreditarán por certificación de la Secretaría de la Escuela, ó por la de profesores, haber cursado el dibujo de figura hasta cuerpos enteros inclusivos.

Los que por primera vez soliciten ingresar en las enseñanzas de esta Escuela de dibujo de figura, se sujetarán antes de ser admitidos a un examen de lectura y escritura y los que en iguales condiciones quieran matricularse en dibujo lineal, sufrirán examen de lectura, escritura y aritmética.

Además de las 24 plazas de número completamente gratuitas que determinan los Estatutos, la Junta de Gobierno concede, por ahora, las siguientes para alumnos necesitados: En dibujo de figura, 20 para niños y 10 para niñas, mayores de 11 años. En dibujo lineal 20. En música 10 para niños y 10 para niñas.

Los alumnos que soliciten matrícula ordinaria, habrán de pagar, según su posición, a juicio de la Junta, además de las 2'50 pesetas de derechos de inscripción por cada una de las clases de enseñanza que soliciten, una de las pensiones mensuales siguientes, en dibujo de figura, adorno, ó lineal, 3, 2 ó 1 pesetas; en pintura ó música 5 ó 3 pesetas.

Los que soliciten matrícula de gracia satisfarán únicamente una peseta por derechos de inscripción.

Los que soliciten plazas de número no abonarán cantidad alguna. Deberán sólo acreditar su pobreza al pie de la instancia con certificación del señor cura párroco y alcalde de barrio del respectivo distrito, y los de la parroquia de Sancti Spiritus, por el mismo medio, hallarse bautizados en dicha parroquia.

Los que se matriculen en el mes de Octubre satisfarán derechos dobles.

El curso durará desde el 1º de Octubre de 1898 hasta el 30 de Abril de 1899.

El alumno que dejare de satisfacer cualquier mensualidad, será dado de baja y no tendrá derecho a ser examinado.

Con un día que el alumno asista a la clase ó clases en que se matricule, queda obligado a satisfacer la pensión fijada.

Las inscripciones de matrícula, serán entregadas a los solicitantes admitidos, que habrán de presentarse en la escuela con sus padres ó encargados en los días que oportunamente se anunciarán en el tablón de edictos de la misma.

Se dice que la emigración al Brasil ha tomado tales proporciones en Villarino, que actualmente se disponen a marchar a dicha república veinte familias, alguna de ellas regularmente acomodada.

Han llegado a Ledesma (su pueblo natal) los jóvenes repatriados Amador Rodríguez é Hipólito García, cabo y soldado respectivamente del regimiento de Andalucía, uno de los que capitularon en Santiago, de Cuba.

Medina 28.

Los precios que han regido en este mercado son los siguientes:

- Trigo, de 46 á 46 1/4 rs. las 94 libras.
- Centeno, de 26 á 27.
- Cebada, de 22 á 27 reales fanega.
- Algarrobas, de 31 á 32.
- Vino blanco y tinto, de 16 á 18.
- Aceite, 47 rs. arroba.
- Jabón, 32 á 38.
- El mercado de lana con entrada de 8 á 10.000 cabezas.
- Ovejas, de 34 á 50 rs. una.
- Corderos, de 24 á 42.
- Carneros, de 44 á 46.
- Carné de baca, de 45 á 50.
- Temporal de mucho calor y tormentoso.

Lecciones de las asignaturas de segunda enseñanza, correspondientes a la sección de Ciencias, repasos para el grado de Bachiller y preparación para carreras especiales, por don Luis Caballero Noguerol, licenciado en Ciencias y Director de EL ADELANTO. Plazuela del Peso, 6, 2º.

Nuestro distinguido amigo, de Béjar, don José Rodríguez Yagüe y algunas personas de su servidumbre, experimentaron hace pocos días alarmante y repentina alteración de su salud, atribuida, según parece, a un principio de intoxicación producida por la ingestión de algunos alimentos en mal estado de conservación.

Por fortuna, su restablecimiento ha sido rápido y completo.

Ayer fué mucho mayor que el primer día de feria, la animación que se notó en Salamanca, efecto de la mayor afluencia de forasteros.

El tren que a las once de la mañana llegó a ésta, por la línea de Plasencia, condujo más de 1.200 viajeros.

El domingo pasado se inició, a las cuatro de la madrugada, un violento incendio en un extremo del arrabal de San Pablo, en Ledesma, sin que el celo de las autoridades y de los vecinos, pudieran impedir que se quemase por completo la casa del panadero Cipriano Pando.

El origen del siniestro se desconoce y hay quien cree que no fué obra de la casualidad.

El señor Juez de instrucción ha procedido a la formación de las correspondientes diligencias.

Ha sido por todos elogiado el discurso que el magistral de nuestra Basílica señor Jarrín, pronunció el domingo pasado en la iglesia de las Descalzas Reales, de Valladolid.

Calculan algunos que pasan de 600 los bejaranos que vinieron ayer a las corridas.

Entre otros, hemos tenido el gusto de saludar a don Remigio Gálvez y señora, don José Rodríguez Brunet, don Juan Agero, don Felipe Gómez Monivas, don José Méndez, don Fernando Asensio y señora, don Enrique Sanz y muchos más, cuyos nombres formarían una lista interminable.

Anoche, al partir de esta estación el tren especial formado después de la corrida de toros, un tomador fué detenido por un conocido abogado de Ciudad-Rodrigo, en el momento en que pretendía quitarle la cartera.

El escándalo que se produjo fué mayúsculo, y el caso, después de *acariciado* energicamente por cuantos presenciaron el hecho, fué puesto a disposición de los agentes de la autoridad.

El agua que en gran cantidad derramaron las nubes en el día de ayer sobre nuestra ciudad, ha reanimado las esperanzas de los labradores que esperan, ya que no lograr el pasto detoñada, salvar la bellota, que ya se consideraba perdida y tener una montanera regular.

## M. LUDENA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, núm. 33 277

Parece que ha fracasado la idea de dar en el día de mañana una corrida de toros

con ganado del país y á precios más económicos que los que han regido en las de feria.

Dificultades hijas de la falta de tiempo para organizar el espectáculo, han sido la causa del fracaso.

Ayer continuaron los carteristas haciendo de las suyas, y algunos cayeron en manos de la policía.

En la estación del ferrocarril, un tomador se apoderó de la cartera de un sacerdote; pero éste, á su vez, se apoderó del caco, de quien se hicieron cargo los agentes para ponerle á la sombra.

Á la salida de los toros, á un amigo nuestro vecino de Béjar, que había tenido la precaución de no dejar en la cartera más que la cédula de vecindad, se le escapó con grande habilidad uno de los prestidigitadores que en estos días hacen sus habilidades.

¡Buen chasco!

El santero de la ermita de la Virgen del Castañar en Béjar, falleció repentinamente en la noche del sábado, víspera de la fiesta que se celebra en aquel santuario á la patrona de la ciudad.

Por lo visto, es grande el número de ratas que han venido á honrar nuestra ciudad, no precisamente por la feria, sino por lo otro...

Anteanoche, á una hora muy avanzada, sonaron las bocinas de los serenos en la calle del Ravanal, porque un sujeto se había apoderado de un reloj en contra de la voluntad de su dueño.

Por el Gobierno militar de esta provincia se ruega al señor Alcalde del pueblo de la misma en que resida actualmente el soldado regresado de Cuba á continuar sus servicios por enfermo á la península, Antonio Criado Rodríguez, se sirva manifestarlo de oficio inmediatamente á este Gobierno, á fin de comunicarle órdenes sobre su paradero é incorporación al cuerpo á que se halla destinado.

Por el gremio de fabricantes de fósforos de España y por la Junta directiva, se da á conocer el nombramiento de don Manuel R. Pertegás para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre las cerillas fosfóricas.

En breve se anunciarán las becas vacantes, en los antiguos colegios menores de Santa María la Magdalena, Trilingüe, San Ildefonso, la Concepción y San Millán.

El escrutinio de las elecciones á diputadas provinciales, que ha de verificarse el jueves próximo, será presidido por los señores magistrados de esta Audiencia, don Antonio Junquera, en Peñaranda; don Ildefonso Revesado, en Béjar, y don Lisardo Sánchez Cabo, en Ciudad-Rodrigo.

Ha venido á presenciar las fiestas de estos días, nuestro buen amigo, de Béjar, don Francisco Gómez-Yagüe, con su distinguida familia.

Sería muy conveniente que esta tarde, á la hora de ir á los toros, se estacionasen algunas parejas en los sitios en que las gentes toman los coches para ir á la plaza.

De este modo podrían evitar el abuso intolerable que ayer cometieron algunos cocheros, exigiendo por la carrera una peseta.

De varias personas sabemos, á quienes hicieron bajar del coche, porque no se avinieron con tan absurda pretensión.

Y conste que no escribimos por referencias, pues hemos sido víctimas del abuso, y si fuera preciso citar nombres de los cocheros, así lo haríamos, aunque por hoy creemos bastante denunciar el hecho á la autoridad.

Se encuentra en Salamanca el notario de Madrid señor Menor y su distinguida señora, hija de los señores de Clarumunt.

El ferial de ganados continuó ayer muy animado, llevándose á cabo gran número de transacciones, á precios bastante subidos.

Estas continuaban con tendencia al alza. Hubo algunos pequeños alborotos que hicieron necesaria la intervención de la autoridad, pero afortunadamente, la sangre no llegó al río.

Comunican de Badajoz que, en el tren correo, ha salido para Madrid Luis Mazzantini, cuyo estado general es satisfactorio.

Los médicos han autorizado la marcha del espada.

En la noche del 10 del corriente, se declaró en Avila un violento incendio en el

"batán de San Sebastián", que puso en peligro á todo el barrio.

Gracias á las acertadas disposiciones de las autoridades, y á los trabajos del cuerpo de bomberos, logró extinguirse, pero, apesar de esto, las pérdidas fueron considerables, calculándose su valor en 3.000 ó 4.000 pesetas.

Al anuncio del nuevo llamamiento á las armas de 100.000 hombres, son muchos los jóvenes que han cruzado la frontera para sustraerse al servicio militar.

Las autoridades francesas les han internado en el territorio de la República.

Le ha sido concedida licencia absoluta, á nuestro particular amigo el joven sargento de la guarnición de esta ciudad, don Luis Rubín, hijo del coronel señor González del Rubín, bravo militar que tanto se ha distinguido en la campaña de Cuba.

**De El Día de Palencia:**

"Apesar de tantas noticias como han circulado estos días por la prensa de Valladolid, Salamanca y Zamora, respecto al cambio de guarnición de los regimientos de caballería, podemos asegurar hoy que, por lo menos en lo que se refiere al regimiento de Talavera, continuará guarneciéndose á Palencia, no entrando por lo tanto en la combinación de cambio de guarniciones, si ésta al fin se lleva á cabo."

En la última novillada celebrada en Medina del Campo el domingo anterior, un sujeto que se encontraba en el centro de la plaza, fué cogido por el novillo, entrando el cuerno por el muslo derecho, despidiéndole de nuevo y volteándole por los aires de un modo horrible.

La herida es extensa, profunda y ha sido calificada de grave.

Durante la travesía, ha fallecido á bordo del vapor "Montevideo", el soldado Cirilo Martín Hernández, de Nava de Béjar.

También fallecieron Indalecio Roque Alfagán, de Pozo Antiguo (Zamora) y Teodoro Almaráz Herrero, de Blanco Sánchez (Avila).

**500 REPATRIADOS**

Á la una y media de la tarde de ayer llegó á la estación el tren militar que conducía 500 repatriados con destino á Andalucía y Extremadura.

Además de las autoridades representadas por el Gobernador civil de Salamanca señor Santos y por el general gobernador militar señor Urruela, del ayudante de éste señor Muñoz, del coronel señor Infante y de los señores Concha Alcalde, Zufiaurre, Morales (don Policarpo), Cáceres (don Toribio), Polo y Nuñez, esperaban á los repatriados las distinguidas señoras viuda de García de Solís, Iscar y Pérez de las Mozas, de la Asociación de la Cruz Roja.

Estas caritativas damas atendieron solícitas á los soldados enfermos obsequiándolos con caldos, leche, sopas, vino, refrescos, pan y aguardiente.

Estas mismas señoras han acudido á la llegada de los varios trenes que estos días de ferias entran en Salamanca, solicitando de los viajeros una limosna con que socorrer á los repatriados.

Dos de éstos, en la imposibilidad de continuar su viaje por el delicado estado de salud en que se encontraban, fueron conducidos al hospital en el coche de la señora viuda de García de Solís, que cedió con hermoso desprendimiento.

La mayor parte de los soldados lo que pedían eran refrescos. De esta provincia sólo venían cinco repatriados.

El tren militar salió tres cuartos de hora después de su llegada.

El noble comportamiento de todos los que han auxiliado á los repatriados, es de lo que no necesita frases de elogio.

**Teatro del Liceo**

Representáronse anoche, en este coliseo, el lindo propósito de Blasco *Pobre porfiado!*... y el arreglo del francés *Los gansos del Capitolio*.

En una y otra obra, los artistas encargados de la ejecución estuvieron acertadísimos y entretuvieron muy agradablemente al público que no cesó de reír chistes y de aplaudir situaciones cómicas.

Y conste que los aplausos los ganaron á conciencia por lo excelente de su trabajo artístico.

La entrada fué un lleno completo.

Función para esta noche:  
La preciosa comedia en cinco actos, nominada

**Militares y Paisanos.**

Á las nueve menos cuarto.

Entrada general UNA peseta.

**Teatro Bretón**

Una entrada que satisfaría al empresario más descontentadizo, y una interpretación de las obras que no se puede pedir más.

Los estrenos de *Isidoro Pérez* y *El marido pintado*, sirvieron á los actores para escuchar del público muchos y muy justos aplausos.

*La señor Francisca* es una de las obras predilectas de los artistas de Lara y una de las que, sin duda, representan con más indudable acierto.

En primera línea, como siempre, las señoras Valverde y Pino, y los señores Larra, Balaguer y Santiago. Muy bien todos los demás.

**Festejos para mañana**

Bailes del país en los sitios de costumbre.

En este día, y á las diez en punto de la mañana, tendrá lugar en el Paraninfo de la Universidad, un Certamen infantil provincial de primera enseñanza, con arreglo al programa ya publicado.

**TELEGRAMAS**

Hasta la hora de cerrar nuestra edición no hemos recibido los acostumbrados despachos telegráficos de nuestro corresponsal en Madrid. Ignoramos las causas.

**INTERESANTE A LOS GANADEROS**

En los días 21 y 23 del mes actual, y hora de las diez á las doce de la mañana, tendrá lugar la subasta del fruto de bellota, que tiene el arbolado de encina y roble de las dehesas de Revilla de la Cañada y Serranos de la Torre, respectivamente, radicantes la primera en el término de Cabezas del Villar y la segunda en el de Zapardiel de la Cañada, provincia de Avila.

Las subastas se verificarán por pujas á la llana, ante el administrador que suscribe en la casa-palacio de Revilla, donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones bajo las cuales han de llevarse á efecto aquéllas.

Revilla de la Cañada de Septiembre de 1898.—El Administrador, *Valeriano Espinel*.

**ANUNCIO**

**Colegio de 1ª y 2ª enseñanza de Béjar**

En este antiguo y acreditado centro que tan brillante resultado á obtenido en los últimos exámenes, queda abierta la matrícula ordinaria desde 1º de Septiembre para el curso académico de 1898 á 1899.

Espacioso local, gimnasio higiénico, salón de billar y otras distracciones.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos, abonando los primeros la pensión mensual de 60 pesetas, en la cual van incluidas la de enseñanza, lavado, planchado, cosido de ropa y médico.

Excelente alimentación, cinco comidas diarias; desayuno, almuerzo, comida, merienda y cena; vino y principios, todos los días festivos.

Se admiten alumnos internos de 1ª enseñanza, á precios convencionales.

Pídanse detalles y reglamentos al Director. 16-a-8

**CARDENAS**

**SILLERO Y GUARNICIONERO**

15, San Pablo, 15

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases y formas, espuelas y bocados, guarniciones para toda clase de carruajes, efectos para la limpieza de carruajes y caballos, artículos de viaje y caza, *hay maletas desde 3 pesetas*, alpargatas lona superiores para campo. Inmenso surtido en fustas para coches y látigos de todas clases.

Antigua y acreditada casa

15, San Pablo, 15

104-24

**SE VENDE** la espaciosa casa, número 2, de la calle de la Compañía. Del precio y condiciones, pueden tratar con don Andrés Rojas, abogado en Alba de Tórmes. 8-3

**La Unión y el Fénix Español**  
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias de todas las provincias de España, Francia y Portugal

34 años de existencia

Seguros contra incendios, Seguros sobre la Vida

Subdirector en Salamanca, don Segundo Hernández Iglesias, Plaza Mayor, número 37, principal.

Agencias en todas las cabezas de partido y pueblos de importancia. 21

**SE VENDE O ARRIENDA**

una fábrica de curtidos, situada en la plazuela del Río, núm. 1, facilidades en el pago.

Calle de San Vicente Ferrer, núm. 1, verja de hierro, darán razón. 15-2

**SE VENDE** la casa de la calle de los Mártires, núm. 2, que contiene paneras, jardín, corrales y planta principal. Para tratar del precio y condiciones, fábrica de jabón de San Millán, con Enrique Cabezas. 30-11

**LECCIONES**

Se dan en casa y á domicilio, de las asignaturas que forman la carrera de Derecho.

Se facilitan apuntes, programas y libros de texto, á mitad de precio para los pasantes. Honorarios muy módicos.

Dirigirse á don Antonio Lora Baco, Serranos, n.º 4. 14-4

**Colegio de Nuestra Señora del Socorro**

**Vitigudino**

Este colegio, el más económico de la provincia, admite internos, medio-pensionistas y externos

Dirigirse á su Director, *José de la Cruz*, en Vitigudino. 25-13

**LA CASA DE BANCA**

DE

**FLORENCIO RODRÍGUEZ VECA**

se ha trasladado á la Plazuela de los Bandos, número 1, esquina á la de Zamora.

Dicha casa sigue dedicándose á la compra y venta de valores de la Deuda pública, industriales y mercantiles; al descuento de letras, expedición de giros y cartas de crédito sobre pueblos y capitales de la península y del extranjero; al cambio de oro, monedas y billetes del extranjero y al descuento de cupones.

Sigue asimismo teniendo establecidas cuentas de depósito con interés, bajo las siguientes condiciones:

Al 1 por 100 de beneficio al año, en los depósitos reembolsables á la vista.

Al 2 por 100 de beneficio avisando con treinta días de anticipación la retirada de fondos. 30-7

**SE VENDE** la casa de la calle del Consuelo núm. 7. Dará razón Luis Flores, Loboambre, 23 305

**PANERA**

Se arrienda una en la Cuesta de la Rata. Informarán, San Julián, 17. 15-5

**AMA DE CRIA** para casa de lo, padres. Informess Plaza Mayor, núm. 21, 3º. 4-4

**¡ALTO Y FIJARSE!**

**GRAN REBAJA DE PRECIOS**

En la Almoneda de muebles usados, de Calzada, se acaban de recibir gran remesa de muebles, procedentes de una testamentaria de Madrid; lo que pone en conocimiento de su numerosa clientela, la que encontrará sillerías, espejos, lavabos, chinos y librerías, armarios de luna, entredores, mesas de comedor y la mar de objetos; buena cama de hierro con colchón de muelle, hermosa mesa de comedor para doce cubiertos.

No dejar de visitar ésta casa, y os venceréis de la baratura de los muebles que anuncia. Esta casa compra y cambia toda clase de muebles usados.

Se venden arpilleras muy baratas.

41, Doctor *Riesco*, 41, (antes Toro) 26

Salamanca.—Imp. de Núñez.

# SECCION DE ANUNCIOS

**MADRID**  
**GRAN CASA DE HUESPEDES**  
 DE  
**Emilio García Calama**  
*Tetuán 17, principal*

En esta gran casa de huéspedes, situada en uno de los sitios más céntricos de Madrid y con habitaciones espaciosas y bien ventiladas, á cuyo frente está el señor García Calama, encontrarán los viajeros que le honren con su presencia, una buena comida á la castellana, un esmerado servicio y un trato agradable. 50

## TRASLADO

El antiguo establecimiento de muebles de Manuel Ortega, titulado el *Madriño*, establecido en la calle de Zamora número 15, frente al Colegio de las Jesuitas se ha trasladado á la plaza de San Juan de Barba los número 2, donde estaban los obradores de construcción. 44

## LA MARITIMA SANTURCE

Baños de agua de mar en casa, con sales y algas procedentes del Cantábrico. Estas sales contienen los principios activos del agua de donde fueron extraídas, especialmente los yoduros alcalinos, á los que deben su acción terapéutica las aguas del mar.

Se expenden en paquetes de un kilo, al precio de tres reales uno. Cada paquete lleva en su interior las sales y algas para un baño ordinario.

Unico depósito en esta provincia, *Droguería de don Ignacio Santiago Fuentes*, Corriño, 22, Salamanca. 40-a-37

**ALMONEDA**  
 en la Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1  
**MUEBLE USADOS**

En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas y entre ellos los siguientes:

Silleros para sala y gabinete, armarios para comedor, roperos, libreras, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, catres, tinajas, esteras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas é infinidad de artículos que se dejan de enumerar.

Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.

Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse, Plazuela de Santa Eulalia. 25

## TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen *tercianias, cuartanas y demás formas de paludismo*, el específico *SIN RIVAL* del doctor E. MORA. *Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.*

Caja de 40 píldoras, DOS pestas. Unico depósito para la venta de píldoras febrífugas del doctor MORA: Almacén de Drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca. a-151

MIRATA REHICJO

**GRAN FABRICA DE GUANOS**  
**Abonos quimicos y minerales**

PARA TODOS

**LOS TERRENOS Y CULTIVOS**

**PRECIOS.---DESDE 3'50 A 12 PESETAS**  
**saco de quintal**

Condiciones especiales para las Asociaciones Agrícolas ó labradores que se constituyan en responsabilidad mútua.

La mejor recomendación de nuestros abonos es que cada año duplicamos su elaboración.

Catálogos análisis de tierras y consultas, gratis.

## ALMACEN DE GARBANZOS

Desde el 15 de Agosto quedó abierta la compra por tarifa como de costumbre. 90-10

SALAMANCA

## GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resultados son segurísimos, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. 366

## Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos. ¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á don J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA 30-23

## DINERO

Nueva casa de compra-venta mercantil  
 Calle de Juan del Rey, n.º. 8, pral.

En este nuevo establecimiento de reconocida necesidad en esta capital, se dá dinero por toda clase de ropas y alhajas, muebles y demás efectos que convengan, dando por ellos casi todo su valor.

NOTA. Intereses módicos y habitaciones reservadas.

Juan del Rey, 8, Salamanca

30-13

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 24. Tiene pañera, cuadra, corral y pozo. Informará hijo de Blás Gómez, Plazuela del Peso, frutería. 311

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION

PARA SEÑORIAS

bafo la advocación de

Nuestra Señora del Pilar

Método con Real privilegio

con Real privilegio

dirigida por la inventora

doña María Ibero de Flores

110

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros.

En vista de que varias señoras desean aprender, y por las ocupaciones de sus casas no pueden asistir á esta Academia, he decidido dar horas de clase á domicilio segundada por prácticas y distinguidas profesoras para las lecciones á domicilio.

Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria á excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas.

Horas de clase, de nueve á doce de la mañana, y por la tarde, de tres á seis.

La entrada, por la escalerilla de San Martín.

Plaza Mayor, n.º. 27, 3º

# EL TRASLADO

## DEL TEMPLETE DE LA PLAZA A LA ALAMEDILLA EN UN HECHIO

También lo es que la fábrica de jabones LA TRINIDAD, vende más barato que los mismos yanquis y que no tienen rival las pastillas de olor que regala á sus clientes para suavizar el cutis y tener la piel fina.